

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 32
TELÉFONO N.º 6.
— PRECIOS DE ABONO —
Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICION de la NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
PERIÓDICO DE AÑILLOS
Edición de San Bartolomé, número 101
Rég. SUPTO. : 5 CENTES.
ID. ATRASADO: 18

Vino Morelló

Quina, Carne, Lacto-Fosfato de cal
Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo. Cura la Anemia, Debilidad, Inapetencia, Convalecencia de enfermedades graves, Fatigas, etc.
Farmacia VALENZUELA y principales.

UNA GLORIA DE ESPAÑA

D. Santiago Ramón y Cajal

Nacido en la noble tierra aragonesa, núcleo de la unidad de España, tierra que ha sido regada con la sangre de infinidad de mártires, tanto en el altar de la Religión como en el de la Patria; hijo de una santa e hidalgal señora y de un Doctor en Medicina, cuyo tenor aragonés es tan poderoso como su inteligencia y bondad, respetado y bendecido por ricos y pobres en la heroica Zaragoza...; de esa tierra y de ese tronco, no es de extrañar que surgiese un vástago que les hiciera honor.

Las primeras efusiones de D. Santiago Ramón y Cajal, fueron artísticas, y se dedicó al dibujo y pintura histórica; pero comenzó luego la carrera de Medicina, siguiendo el ejemplo de su señor padre, si bien no dejaba comprender las áridas cuestiones sociales que ensuciaban la práctica médica para el que se dedica a la visita domiciliaria.

Habiendo demostrado Cajal desde muy niño, sus no vulgares dotes de inteligencia, no hay que decir con qué aprovechamiento emprendió el difícil estudio de la ciencia médica. Como la tierra fértil que bendecida por Dios, recibe generosa la semilla, y al germinar esta ya muestra en esperanza el fruto cierto

que dijo el poeta, así las lecciones de sus maestros, produjeron en la mente inteligente del joven discípulo abundantes y resonados frutos. Con gran brillantez puso fin a sus estudios en la Universidad de Zaragoza, donde era a la sazón su señor padre Profesor de trabajos prácticos de Anatomía.

Apenas terminó su carrera, D. Santiago Ramón y Cajal vino a Madrid para tomar parte en unas oposiciones de ingreso en el Cuerpo de Sanidad Militar, y obtenida la plaza partió inmediatamente a prestar sus servicios en el Cuartel de ejército que operaba en Cataluña, durante la última guerra civil. Allí recibió la noticia oficial de que por sorteo le había tocado ir a Cuba y, al mismo tiempo, se le comunicó la orden de embarque.

No vaciló en cumplirlas; como aragonés de buena cepa, su puesto estaba allí donde le reclamaba el deber; y aunque sus padres, llevados por el entrañable cariño que le tenían, sus maestros y amigos, trataron de inducirle y que se quedara en la Península, no consiguieron forzar su voluntad, juzgando que no era noble abandonar el puesto de honor que la Patria le señalaba.

Realizó el largo viaje, desembarcó en Naveitas y de allí pasó a Puerto Príncipe. Una vez en la ciudad del Camagüey, dirigióse a la Subinspección de Sanidad y, encontrándose allí unos vacantes de escala que querían representar piezas anatómicas; llevado por su instinto crítico de hombre verdadísimo en aquellos estudios, hizo algunas observaciones y puso ciertos reparos a la exactitud anatómica de determinadas piezas, cuya labor estaba muy lejos de armonizar con la verdad de la naturaleza, de que debían ser fiel copia. Alguien había por allí a quien no agradó tan justa y atinada crítica, porque es muy duro al ignorante confesar su error, y a las veinticuatro horas, fue Cajal destinado a la trocha para cubrir la vacante por muerte de uno de tantos mártires como el honroso Cuerpo de Sanidad Militar ha dejado en aquella ingrata tierra.

No bien tomó posesión de su nuevo cargo, el zooparásito de Lavarant, hizo presa en sus glóbulos rojos; es decir, que, en días alternos comenzó a sentir los efectos de la fiebre llamada malarid o palúdico, que progresivamente iba socavando la vida de nuestro biografiado. Difícil sería representar con la pluma el cuadro de desolación que presentaba aquella fortaleza militar, verdadero foco de muerte y destrucción; oficiales y sol-

dados, más parecían cadáveres que seres con la energía necesaria para combatir, y Cajal, el mismo contagiado de tan funesta enfermedad, sobreponiéndose a todo desmayo y amilamiento, tuvo bríos suficientes para reclamar de la superioridad de Puerto Príncipe, el remedio a tanto mal, pasado repetidos informes de la angustiosa e insoportable situación en que se hallaba aquella fuerza militar, inútil para el combate, y haciendo observar que convertido en hospital lo que era fortaleza, los enemigos pasaban y repasaban impunemente la trocha, bien seguros de no ser molestados. Las contestaciones que Cajal recibía de sus jefes, eran invariablemente lo que sigue: «Omita Vd. utilizando la quinina. No se puede atender a sus reclamaciones.»

Tan grave llegó a estar Cajal que pudo considerarse al borde del sepulcro; pero Dios que para mayores y más gloriosas empresas, guardaba su preciosa vida, dispuso que acertara a pasar por allí un General, que no tardó en hacerse cargo de la ineficaz acción de aquellas guarniciones, en toda la línea de la trocha. Aquel jefe militar, al que me atrevo a designar como enviado por la Providencia, informó de lo que sucedía al Capitán General de la Isla, y este ordenó que se retiraran las tropas.

Con ellas, abandonó Cajal tan funestos lugares y fue a parar al hospital de Naveitas, donde en la Sala de Oficiales, ocupó una cama, como uno de tantos números. Reconocido por sus compañeros de profesión, advirtieron claramente las profundas alteraciones sufridas por su organismo, y previos los trámites oficiales, se le concedió el pase a la Península, como inútil, por la ceguera patológica que padecía.

Regresó, pues, a su hogar nuestro biografiado, y tranquila su conciencia por haber cumplido con su deber, con exposición inminente de perder la vida, solicitó y obtuvo, la licencia absoluta.

No ha sido mi ánimo escribir una biografía completa de D. Santiago Ramón y Cajal, sino el de resaltar en esta primera parte de mi breve trabajo, el saliente episodio de su vida, que antecede... Me ocuparé en el próximo artículo, en dar cuenta a grandes rasgos, de algo referente a sus admirables descubrimientos y disquisiciones científicas que le han dado universal fama y renombre.

DOCTOR THOUS.

LO DEL DIA

(Opiniones de la prensa madrileña)
Nota general
Madrid, 21.—La prensa, sin distinción de tendencias políticas, habla hoy dedicando recuerdo expresivo al general Martínez Campos.

Los periódicos rinden justo tributo de consideración al gran soldado y leal patriota.

El Imparcial.
Dice este colega, en artículo que dedica a la memoria del general Martínez Campos, que ha sido verdadero y general el duelo sentido en España por la pérdida del honrado patriota y excelente militar.

Bonqueja méritos de Martínez Campos, juzgándole soldado bravísimo y figura la más prestigiosa de nuestro ejército.

Era—escribe—una gran figura nacional, así en el orden político como en el militar.

Tan ingenio como fue en el trato particular fue astuto en la vida política. Martínez Campos era un simpático y singular personaje, casi legendario para el pueblo.

Fueron ejemplares su adhesión a la dinastía y su amor a España.

El león español—dice finalmente—parecía vivir en aquel gran hombre cuya pérdida es bien lamentable.

El Liberal.
Está este colega muy respetuoso y sincero al tratar el artículo necrológico que dedica al general Martínez Campos.

A la vez que recuerda errores del ilustre caudillo, reconoce que cuando el gran militar cayó en un yerro político, no fue sino porque seguía lo que resultó desastroso lo creyó excelente obra.

Asimismo reconoce el patriotismo del insigne militar y sus valiosísimas cualidades personales.

Dibaja un recuerdo de lo que en Cuba

hizo últimamente Martínez Campos y agrega que él mismo afirmó que de allí le separaron los propios.

Concluye el colega expresando que no discute la mayor o menor alteza de dotes y méritos del ilustre finado, pero que cualitativa sus dotes de guerrero y sus personales condiciones.

El País.
Dice que el cadáver del general Martínez Campos puede ser objeto de las críticas de la prensa porque pertenece ya a la historia.

A la Historia incumbe—pronigue—la tarea de juzgar al soldado, al político y al patriota.

Afirma que resuena en todas sus partes las compañías que en diversas ocasiones ha sostenido contra el general.

Esto no obsta para que reconozca que fue un hombre honrado, un militar valiente y un político sincero.

En otro artículo de su número de hoy dice el citado periódico que la república sucederá al señor Sñvala.

Añade que los que se componen la Unión Nacional son en su mayor parte republicanos, y cree que han realizado un acto de suma importancia adhiriéndose al señor Romero Robledo.

Preguntó a éste si se atrevería a hacer economías hasta llegar a la cifra de 100 millones que figuran en el programa de la Unión Nacional.

Entiende que es necesaria una revuelta de la Nación contra el Estado, del arado contra el fuel, de la blusa y la levita contra el uniforme.

El Globo.
Cree este colega que la muerte del general Martínez Campos es nada quebranta a la monarquía, profundamente arraigada como está en el pueblo.

Afirma que en cambio la situación de los conservadores es como la de una casa donde se vive del crédito del jefe de la familia y en la que al morir éste surgen los apuros y sobresaltos.

El Correo.
Publica un artículo tratando de la creación en Francia de los jurados mixtos de patronos y obreros.

Añade que en las circunstancias por que atraviesa Cataluña, es oportuno recordar la atención que en las principales naciones extranjeras se presta a cuanto se relaciona con las cuestiones del trabajo.

El Herald.
Dice que avanza la reacción y se debilita la democracia.

Afirma que liberales y republicanos están encerrados.

Sostiene que urge reconstituir la izquierda democrática, en interés de todos.

Termina diciendo que en Francia hubo una revolución por viscular el poder en un partido y que lo mismo ocurrió en España en 1868 por igual causa.

Crónica

POR EL MONTE DE CUBA...
Lo mucho que se habla de la construcción de un monumento a la memoria del mártir Ramón Lull y clara visita que practicaron hace algunos días varios consejeros, ponen como asunto de actualidad el elevado monte de Cuba.

El monte de Cuba dice con extrañeza la mayoría del público que no conoce las bellezas de nuestra isla pero, en dónde está? Salid a paso por la escalera del muelle, volved la espalda al Castillo de Ballyer, mirad a levante, y la montaña más alta que distinga, aquella es en donde pasó largo tiempo Ramón Lull engolfado en sus estudios y meditaciones.

Hará un año, ó poco más, que en mis excursiones dominicales tocé en turno elevarme hasta la cumbre del monte de Cuba. Pasé por Randa, pequeña aldea enclavada entre históricos montañas; llegué hasta el oratorio de Gracia, después hasta San Honorato y por fin emprendí la ascensión, algo pesada, al monte de Cuba.

Antes de escalar la cumbre se distingue un edificio que parece un montón de ruinas; las paredes se desploman, por todas partes se abren grietas, lo cual contrasta sobremanera con un jardín, todo florido que está a las puertas de la iglesia. Penetré en ésta. En el fondo, apenas se distingue un Sanjo Orieto de grandes dimensiones que se destaca borzoso sobre una pared concéntrica, casi

negra, á causa de depositarse en ella millones de mosquitos. En la bóveda están marcadas profundas grietas. Las dependencias contiguas a la iglesia también están abandonadas; parece que han trascurrido lustros sin cuidar de su aseo; lienzos de pared desplomados, expiados cortinajes de telarafia, infinidad de mosquitos que al mojar la presencia de ser humano, abandonan su quietud, se revuelven é inundan el espacio de un velo concéntrico...

Quise salir de aquella fábrica, gozar el aire libre, recrearme con las hermosas perspectivas que desde allí se distinguen; y subí a lo más alto de la iglesia y contemplé toda Mallorca...

Y pensé que en Palma hay una sociedad que se titula *Arguoiógica Lulliana*, formada por todos los que sienten amor por el gran sabio mallorquín y por todo lo que tenga algo de antigüedad; pensé, que aquellas personas tenían el deber de valer para que todos los sitios en donde Ramón Lull hubiera vivido, se conservaran como verdaderos monumentos históricos y no dejar que aquellos fueran pasto del tiempo; pensé que la fábrica sobre la cual deseaba, dentro de poco tiempo sería un montón de ruinas, si no se procedía a su conservación; pensé que el abandono en que se tenía a la iglesia y viviendas de Ouxa necesitaban una mirada caritativa de esas personas que rinden ferviente culto al sabio filósofo mallorquín.

Y hoy, creo con más firmeza que se impone la reparación de aquel oratorio, para que sirva de impecadero recuerdo a las futuras generaciones, las cuales contemplarían el antiguo edificio donde el Maestro explicaba su filosofía.

EL ABATE MONFORT.

Un discurso de Chamberlain

Londres 23.—El ministro de las Colonias, Mr. Chamberlain, ha pronunciado esta noche en Birmingham un discurso sobre la disolución del Parlamento y sobre la guerra.

Ha dicho que el gobierno, al proponer a la reina la disolución de la Cámara, lo ha hecho queriendo conocer claramente la voluntad del pueblo antes de terminar los asuntos de la guerra.

«He formado parte—añadió—del gobierno que entregó el Transvaal a los boers y sancionó su independencia; pero reconozco que aquello fue un error excusable tan solo porque no se conocía bien el carácter de aquella raza. Estábamos atezados respecto a la pretendida lealtad del pueblo boer, y confiábamos en que cumpliera fielmente sus compromisos.»

«La disolución del Parlamento se ha hecho necesaria porque al comenzar la guerra, durante su curso y hoy mismo el gobierno se ha visto y se ve embarrasado y detenido por grupos políticos que son amigos de todos los países menos del propio. (Aplausos y rumores.)»

«Virtualmente hemos llegado al final de la guerra. Ahora todo se reduce a la lucha con las guerrillas, movimiento de resistencia alentado por algunos hombres... iba a decir, algunos traidores... mejor será que diga algunos seres «extraviados.»

Dice después Chamberlain que la guerra pudo evitarse si se hubiese convenido al presidente Kruger en tiempo oportuno que Inglaterra estaba decidida a todo para vencer.

Hablando luego de la expedición filibustera de Jameson, dice que se han exagerado sus efectos; que no justificó consecuencias graves y que fué producido por los malos gobiernos del Transvaal y por la intolerable opresión que ejercían sobre los súbditos británicos.

«Sin embargo—dijo—no he negado nunca que fuese un error.»

Se ocupa luego del partido liberal.

«Este partido—añade—habla de sus dos tendencias diciendo que son dos alas. No son alas de pájaro que se le permitan avanzar con rumbo alerto.»

Luego desfilan a los jefes del partido liberal para que encuentren en sus despechos con las repúblicas sudfricanas una sola frase de provocación.

Se necesitan agentes con buenas comisiones.—Serán, número 21, Infantería.

La Unión Nacional

Un discurso del Sr. Costa

El *Imparcial* publica algunos párrafos del discurso que D. Joaquín Costa ha enviado a la Ouzña para el certamen literario concertado por el Colegio Pericial Mercantil de aquella población.

El certamen no se celebrará hasta Noviembre, y por eso ha parecido oportuno publicar los párrafos que hacen referencia a la fracasada Unión Nacional.

«Aquí lo que dice el señor Costa: Para que España reacciones y líquide su papel de potencia fóvil, ajena a la formación de la historia contemporánea, y provea a sus hijos de los mismos beneficios que procuran a los suyos las naciones verdaderamente civilizadas, y conjure el riesgo de ser absorbida, y desaparecer como tantas otras naciones históricas han desaparecido—estieron hace dos años de sus casas y de sus talleres las clases productoras y mercantiles y se agruparon en las asambleas de Zaragoza, trazando bandera de regeneración y formulando un plan de vida nueva, que el país ha encontrado razonable. Fracasaron en la primera jornada por haber tomado el atajo de la revolución, sin agotar antes los procedimientos pacíficos y constitucionales; y ahora se preguntan si deben desistir, restituyéndose a su antigua pasividad, ó ponerse otra vez en camino.»

El Sr. Costa cree que hay que ponerse de nuevo en camino, pero con mejor orientación. Recuerda que la voz casi unánime de la prensa le dijo así, y entre otras cosas hace esta cita:

«Recuerda El *Imparcial* la frase de Derain en Marengo: la batalla está perdida, pero no son más que las tropas, y aún queda bastante día para ganar otra, y dice: «Aquí están perdidas la batalla y la campaña, pero otras pueden ser ganadas, y en ellas es preciso confiar. No se puede dejar el campo enteramente libre a los políticos de oficio. La reedificación de la táctica y estrategia de las clases mercantiles, para su necesaria acción en la vida pública, se ha hecho indispensable.»

El ilustre pensador aragonés establece quince puntos como base para la nueva organización, a la cual quiere dar carácter análogo al que tuvo la liga de Manchester.

Organización central análoga a la de éste; formación de una estadística pública de las asociaciones afiliadas, con la composición de sus respectivas juntas; la publicación de un periódico diario, órgano oficial de la Unión; la circulación constante de hojas y opúsculos de propaganda; *meetings* y banquetes «monstruos» en Madrid con objeto de hacerse oír de los poderes y de la opinión; *meetings* y excursiones de propaganda por provincias; un manifiesto a los españoles establecidos en América interesado su concurso; pedir también el auxilio del arte; recabar la adhesión ó el concurso de las clases llamadas intelectuales; practicar una selección en el programa de Zaragoza y desarrollarlo en forma graciosa; *restituir el movimiento a su fuente*, restableciendo en el espíritu de los primeros días y acentuando el carácter social del programa de la Asamblea nacional de Productores, atento a los problemas pedagógicos tanto como a los de producción y abastecimiento, a los problemas obreros: tanto como a los de descentralización local y regional, al problema de la libertad contra el caciquismo y la oligarquía, tanto como a los de los financieros; volver el espíritu de la Asamblea de las Cámaras de Comercio y, por tanto, huir de todo trato con los autores de nuestros Irregularismos nacionales y no encerrar al país convirtiendo el santo aljamiento nacional de Zaragoza en instrumento de rehabilitación, de exaltación y de triunfo para los mismos contra quienes se promovió; declarar resueltamente política la Unión; *pensar en torsero antes que en presidente*, conforme a una costumbre legítima que urge nacionalizar española, y coartar la jefatura del directorio a persona dotada de aptitudes lo más sólidas y lo menos brillantes que sea posible.

«Padecemos—dice a los que han fracasado dirigiendo los destinos de la nación, que se retiran. ¡Vamos a seguir!»

frente de la Unión los que hemos fracasado?

«Fue una desgracia—añade—que no vinieran las cosas en forma que hubiese quedado al frente de la Unión, pongo por caso, un D. Pablo Alzola, hombre culto, reflexivo y bien orientado, y todavía habríamos sabido sacar una lección en vez de encontrar en ella ocasión para demostrar que nos hemos engolostinado con el fracaso y queremos ser conducidos a otro.»

El discurso acaba con este párrafo: «Si hay salida para esta última crisis de nuestra nación, no puede esperarse que la descubran y hagan practicable sino espíritus racionales, austeros e impersonales, a quienes sacrificar y deber no sean temas de retóricos; que huyan de la tramoya y el escenario, y se hallen poseídos de un coraje silencioso y feroz contra el hado obstinado en confirmarnos en la catástrofe, y contra los que han sido sus órganos, auxiliares y cómplices, así exteriores como interiores; que sean todo pesimismo en el cerebro y todo optimismo en las manos. Precisamente España se ha perdido por haber sido lo contrario; especie de Venus de Milo, tan serena y tan confiada, con la seguridad del presente y del porvenir retratada en el semblante, pero sin brazos...»

Movimiento automovilista

Decididamente la fiebre al automovilismo va ganando terreno de tal manera en París, que se cuentan ya por millares los devotos de una moda que sobrepasa por sobre las demás.

Nadie que se precie de elegante preside del moderno carruaje, que se construye de mil formas diferentes y se adorna con las más extravagantes combinaciones.

Entre las señoras la fiebre es tan grande como entre los caballeros. En el bosque de Bazonia pueden verse muchos automóviles regidos por distinguidas damas.

El automóvil que se ha llevado últimamente a Tansarive (Asia) ha causado grande entusiasmo entre los indígenas.

En él se han verificado varias excursiones sin el menor incidente.

Un ingeniero francés ha repartido entre una colonia extranjera residente en Barcelona una circular de la que se desprende la posibilidad de adquirir coches automóviles por unas 500 pesetas. (Algo barato son)

Se han establecido estaciones eléctricas para cargar los acumuladores de los automóviles entre las ciudades de Oxford y Londres.

El servicio de correos en algunos puntos de Alemania se hará en coches automóviles.

El Príncipe de Gales, el emperador Guillermo, y el Shah de Persia tratan de implantar el automovilismo en sus respectivas casas reales.

Ha sido firmado por S. M. la Reina Regente el nuevo reglamento para la circulación de coches automóviles por las carreteras del Estado.—X.

NOTICIAS

España y Extranjero

Botadura

Madrid 24.—Telegrafían de Cartagena que esta mañana, entre diez y once, fue botado al agua sin novedad, el crucero Cataluña.

Estadua á Carnot

París 24.—El presidente Loubet y Waldeck Rousseau irán á Lyon el 4 del próximo Noviembre para asistir á la inauguración de la estatua de Carnot.

¿Atentado ó locura?

París 24.—Al subir en Atonas á su carruaje el príncipe Jorge gobernador de Oreta, un oficial del ejército pretendió detener los caballos.

Un loco repatriado

París 24.—El autor del crimen cometido en la primavera última en Saint Giron (Francia), es un español llamado Garcia, matador del cervicero Ouilin de aquella localidad, y que estaba en observación como presunto demente en una casa de locos de Saint-Ligier. Ha sido declarado irresponsable de sus actos y mandado á España, debiendo ser entregado en Portugal á las autoridades españolas.

Noticias de la India

La lluvia ha caído sin cesar durante cuatro días. La mitad de la ciudad está bajo el agua y muchas casas se han hundido.

Los carlistas

Ha regresado á esta corte el diputado carlista señor Barrio y Mier.

El jefe de la minoría tradicionalista de Congreso, ha desmentido los rumores de discrepancias que se suponían existentes entre D. Carlos y su alta servidumbre. Ha dicho que del palacio de Lorenan sólo se ha marchado un criado y que ha sido por cosas sin importancia.

Respecto á la oposición que se dijo que hacía Don Carlos á que su hijo fuese á China, dice que efectivamente, cuando D. Jaime anunció su propósito, el duque de Madrid le dijo que no iba á ganar ninguna gloria con tal empresa, pero en vista de que insistía, le dió su consentimiento.

Ha terminado diciendo el señor Barrio y Mier que ha pedido instrucciones al duque de Madrid acerca de la próxima campaña parlamentaria y que espera recibirlas de un momento á otro.

Un manifiesto

País 24.—Dice de Londres que el marqués de Salisbury ha publicado el manifiesto dirigido á sus electores, y en el cual consigna que el poder imperial de Inglaterra debe quedar establecido en el África del sur, á la que se concederán los beneficios de colonia cuando sea completa la sujeción de los habitantes del Orange y del Transvaal.

NOTICIAS CORTAS

Por el Globo

En las elecciones celebradas últimamente en Cuba para la confección constitucional, ha triunfado el partido anti yankee.

El dilite del gordo del último sorteo estaba repartido entre varios agentes de orden público y una aguadora de Granada.

En Inglaterra en el año 1814 no había más que 160.000 católicos. En la actualidad hay 1.060.000.

El Príncipe Jorge partirá en breve de la Canea para visitar á los jefes de las grandes potencias.

El populacho de Nueva York ha lynchado á cuatro negros que estaban prisioneros en Fenchatouba.

El Gobierno ruso ha resuelto la adopción oficial en todo el imperio del sistema métrico decimal.

La prensa de Oviedo dice que en aquel punto mil personas han verificado una manifestación protestando contra las corridas de toros.

Al regresar á su palacio el príncipe Alberto de Sajonia las caballerías que trababan de un carruaje se espantaron siendo despedido. En la caída se fracturó el cráneo, muriendo media hora después.

Una nueva defunción de peste bubónica ha ocurrido en Glasgow.

La cosecha de algodón en Texas ha quedado reducida después de la tormenta, á un 10 por 100.

Trátase de ratificar los poderes de la Unión Nacional al Sr. Parafío.

Se halla en vias de construcción un nuevo puente que unirá Nueva York á Brooklyn. El puente medirá 7.200 pies de longitud y las torres 350 de altura.

En la parte inferior hay tres galerías por donde entrarán y saldrán los peatones. Por los extremos izquierdo y derecho del puente caminarán los vehiculos unos á la ida y otros al regreso. Más al interior se encuentran los tranvías de cable, y por la parte superior del centro va el ferrocarril elevado, bajo el cual se abre la vía para los ciclistas.

Se consumen actualmente en todo nuestro planeta mas de 700.000.000 de toneladas de carbón.

Las minas del Sur de Africa daban anualmente hasta 2.500.000 toneladas.—X.]

Nuestra Información

Colombófilia

Se ha constituido legalmente en esta ciudad, teniendo ya aprobados sus estatutos por el Gobierno civil, una Sociedad Colombófila de Mallorca, que pronto pasará á ocupar la casa de la calle de la Unión en que antes estuvo establecida La Constanza y en la que se están haciendo reparaciones.

El principal objeto de esta sociedad ha de ser el fomento de la cría y educación de las palomas mensajeras, para lo cual se organizarán frecuentes concursos con premios, el primero de los cuales se verificará desde Mahón, empezando los viajes de educación en el próximo mes de octubre.

A estos concursos podrán concurrir con sus palomas todos los socios, sin grandes dispendios, pues la sociedad podrá proporcionarles facilidades y notable economía en los viajes.

En la junta directiva figuran D. Mateo Moragues, D. Leonardo Bibillon, don Jaime Juan, D. Benito Pomar, D. Antonio Pericás, D. José Martorell y D. Bartolomé Llodrá y en las listas de socios casi todos los principales aficionados de Mallorca.

Es probable que esta nueva asociación obtenga mucho éxito, pues además de que aquí existen muchos elementos para darle vida, se confía obtener la protección del gobierno, contándose ya con la de la comandancia de ingenieros de esta plaza.

Las harinas

Las harinas que conducen á esta ciudad los vapores de nuestra matrícula sufren antes de su entrada en la población un escrupuloso análisis, dirigido por el director de sanidad de puerto D. Miguel Berge.

Según noticias estos análisis no han dado hasta ahora ningún resultado, pues tenemos noticia de que no se ha encontrado en las harinas materia nociva de ninguna clase.

Nosotros creemos que el análisis debería repetirse en las tahonas después de elaborado el pan, puesto que no hay nada más fácil que adicionar sustancias extrañas á las harinas antes de su amasamiento, lo cual según parece se hace con frecuencia en esta ciudad, como lo demuestra el dictamen del Dr. Ribas que ayer publicábamos.

Suponemos que nuestras autoridades se preocuparán por tan importante cuestión ordenando los análisis de que hablamos.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Andrés Roig Lopez y Matías Alemany Darán acusados del delito de hurto de higos pasos en las Enramadas.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Bauxá defenderá á los procesados.

A cobrar

Los Jurados Testigos y Peritos que han intervenido en las causas vistas durante el actual bimestre y el anterior á quienes se deba algún alcance, pueden pasar por la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia para percibirlo, todos los días laborables hasta el día 22 de Octubre próximo de diez á doce de la mañana.

Militares

Servicio de la Plaza para el 27 Septiembre 1900:

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, Jefe de día el Comandante del Escuadron D. Felipe Acedo Hospital y Provisiones 2.º Capitán del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1 Vigilancia por la Plaza este último día de Cuerno.

Se ha dispuesto que los Sres. Generales, Jefes, Oficiales y asimilados usen un lazo negro, en la empuñadura del sable ó espada durante tres días á contar desde hoy 26, y además guante negro, los Generales, en señal de luto por el fallecimiento del Excmo. Sr. Capitán General D. Arsenio Martínez Campos.

Del mar

A las nueve y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Unión.

En breve se harán á la mar estando ya en franquía el bergantín golista San José para San Juan de Puerto Rico y escala en Santa Pola; y la goleta Jorge Luisa, para Barcelona, con efectos.

Ayuntamiento

Sesión de hoy.

Se ha abierto á las doce y cuarto bajo la presidencia del alcalde accidental don Cayetano Abrines, asistiendo los concejales Sres. Ouschieri, Fuster, Martí, Compañy, Losada, Martínez, Bonnia, Ferragut, Ros, Salas, Planas, García Orell, Llopis y Ferrer.

Acta y cuentas

Se han aprobado por unanimidad el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por servicios municipales, haciendo el Sr. Fuster una ligera aclaración á la primera.

Se ha reproducido un dictamen de la comisión de beneficencia y sanidad proponiendo la anulación de la subasta para el suministro de nieve ó hielo y su nueva convocatoria bajo las mismas condiciones y por el tipo de 390 pesetas.

Ha hecho uso de la palabra el señor Fuster opinando que no debe anularse la subasta, toda vez que ésta se adjudicó en definitiva, sin que se presentara en plazo legal reclamación alguna.

Después de algunas explicaciones del Sr. Martí se ha pasado á votación el dictamen resultando desechado por 10 votos contra uno.

Se han aprobado las actas de recepción de varias obras de reparación de empedrados.

A propuesta de la comisión de obras se han concedido varios permisos para obras particulares.

Se ha aprobado el proyecto de empedrado de la calle de Robí. También se ha acordado construir un trozo de alcantarilla desde la calle de la Portella hasta el mar, realizándola por medio de la correspondiente subasta.

En vista de un dictamen de la comisión de hacienda ha sido nombrado en propiedad contador de fondos municipales D. José Fernandez Labandera.

Se ha aprobado un dictamen de la comisión de alumbrado adjudicando definitivamente á favor de La Económica el servicio del alumbrado público por gas.

Se ha leído enseguida una instancia de D. Pedro de A. Borrás solicitando permiso para instalar una fábrica de electricidad para alumbrado en la calle de la Industria del arrabal de Sta. Catalina, pidiendo además autorización para tender cables y que se le exima del pago de arbitrios.

Se ha acordado que pase la instancia á la comisión de fomento.

Se ha leído un oficio de la Sociedad de Alumbrado por Gas contestando á otro de la alcaldía, en el que la mencionada sociedad ofrece continuar suministrando el alumbrado despues del día 7 de octubre próximo al precio de 18 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se ha enterado el ayuntamiento de la comunicación, acordándose dar las gracias á la sociedad por su desinteresado proceder.

Respecto á una solicitud del Orfeó Maiorquí, pidiendo que la corporación municipal contribuya al sostenimiento de aquella masa coral, se ha acordado á propuesta del Sr. Martí, que el ayuntamiento se declare protector de todos los orfeones, dejando para instancia sobre la mesa ocho días para señalar la cantidad con que ha de subvenirlos.

Se han leído dos oficios del Sr. Gobernador civil de la provincia dando cuenta en el primero de que el rectorado de la Universidad de Barcelona ha suspendido los acuerdos del ayuntamiento y de la junta provincial de instrucción privando del sueldo que disfrutaba á D.ª Gracia Alcalá de Casamel, maestra de la escuela de la calle del Sindicato la cual desde hace algunos años no ocupa su destino. Por el segundo oficio se concede á la citada maestra nueva licencia para que pueda continuar sus estudios en la escuela de sordomudos de Madrid.

El Sr. Martí ha pedido la palabra para manifestar que los acuerdos del ayuntamiento han sido revocados por el rector de la Universidad de Barcelona, el cual entre todos los superiores gerárquicos que han salido al ayuntamiento, es el que menos ahora se esperaba. Debemos estudiar el reglamento que se invoca para fundar la suspensión, ver la autoridad que sobre el ayuntamiento tiene el rector de la universidad y pensar lo que debemos hacer, que yo creo debe ser no pagar, porque nadie, ni requiere el ministro puede obligarnos á consentir que D.ª Gracia disfrute entero su sueldo y los niños se queden sin enseñanza. Lo que nos está pasando servirá para ilustrarnos respecto de como están las cosas de Madrid, pues se nos obliga á remunerar servicios que no se nos prestan, anomalía que no debería permitirse, pues si doña Gracia desea cursar estudios superiores no debe ser á costa de lo que equi se le paga. Propongo que estos oficios pasen á una comisión en cual dictamine acerca de la resolución que convenga tomar para hacer entender al gobierno que no estamos de peor condición que el ayuntamiento de Bilbao, el cual en un caso análogo al nuestro se negó á pagar á un maestro y consiguió que se le destituyera.

El Sr. Alcalde.—Ha de ser una comisión especial ó la de Fomento? El Sr. Ouschieri.—Que sea la de Fomento.

El Sr. Martí.—Si, la de Fomento, pero que se agregue á ella el Sr. Ouschieri que nunca está en Palma (Risas). Se ha aprobado que pasara el asunto á la comisión de Fomento. Se ha dado cuenta del oficio del señor Gobernador de que ayer dimos cuenta suplicando que el ayuntamiento se abstenga de ocuparse de los asuntos que atañen exclusivamente á la Diputación provincial.

El Sr. Losada ha manifestado que del oficio que acababa de leerse se desprende que el gobernador civil retiraba el que en ausencia suya dirigió al ayuntamiento el Sr. Oeballos y que molestó fundamentalmente á la corporación. El oficio del Sr. Alvarez Sereix demuestra que el ayuntamiento no tomó acuerdos de la competencia de la Diputación, pues habiéndolos tomado el Sr. Gobernador civil los revocaría y el hecho de no revocarlos prueban que fué abusivo el oficio del Sr. Oeballos en que se hablaba de acuerdos que ninguno de nosotros imaginó. En este sentido protesté en las sesiones anteriores contra tal oficio; pero ahora entiendo que la reparación ha sido completa y que no debemos darnos por aludidos. Siento la censura que se dirige al alcalde y la considero completamente inmotivada por cuanto los concejales pueden sporting en la discusión cuantos datos crean pertinentes.

El Sr. García Orell ha dicho que en la interpelación del miércoles último no la hizo á tonitas y á locas, sino deliberadamente y para que el Sr. Gobernador se enterara de la defensa ya que sólo conocía la ocupación. No me he equivocado en lo que pensaba: al Sr. Gobernador le ha faltado valor cívico para desmentir á un subordinado, aun teniendo la convicción de que éste obró ligeramente. Yo conozco al Sr. Gobernador más por sus actos que personalmente y se que, siendo como es persona de alto talento que posee el sentimiento de la justicia, no habla sinceramente en el oficio que acaba de leerse, por no desairar á un subordinado.

La cuestión es muy clara: si nuestra falta estaba justificada cuando el señor Oeballos nos envió el oficio conminatorio para que fuéramos despues las actas? y si la falta era evidente y se deseaba comprobarla, con las actas para qué el oficio?

No me he de ocupar del oficio del Sr. Alvarez Sereix porque éste dice muy poco y este poco no es bastante para virtuar el efecto del primero. Lo que sí quiero decir es lo que ya dije en la sesión última: que se confunden las dos cuestiones con la diputación; que son distintas aunque caigan ambas bajo las atribuciones del ayuntamiento. Yo ya dije que sólo tengo datos para ocuparme de la cuestión económica y no lo hago con la administración porque no me gusta tratar los asuntos que no conozco. En la cuestión económica será preciso que continuemos ocupándonos de la diputación porque para conseguir lo que pretendemos es preciso enterarnos de sus interioridades y de su contabilidad. Y esto no estará fuera de nuestras atribuciones, porque defendemos una cosa que creemos justísima, tanto más cuanto los argumentos que en contra de nosotros se hicieron vienen ahora á confirmar y á justificar nuestras aspiraciones.

Me refiero á una consulta que se hizo á la Gaceta de administración local acerca de si las diputaciones pueden tener sobrante en sus liquidaciones de presupuesto, cuya consulta se contesta diciendo que en teoría puede admitirse que lo tengan y que teniendo que repartirse entre los ayuntamientos por los medios que la ley concede. Se dice que invadimos las atribuciones de la diputación y pregunto yo si, llevadas las cosas á este extremo, será posible administrar sin invadir las atribuciones de alguien, porque cómo deberemos gestionar la rebaja de consumos, el despacho del plano de ensanche y el derribo de las murallas sin invadir las atribuciones de los encargados de resolver estas cuestiones?

Habla despues el Sr. García de las comodidades que al cargo de diputado provincial y de su pretendida intangibilidad, lo cual hace que nadie rehuse ser diputado, y que muchos se nieguen á ser concejales. Propongo por último que las dos comunicaciones del Sr. Oeballos y del Sr. Alvarez Sereix pasen á una comisión especial para que aconsejen lo que deba hacerse.

El Sr. Losada, despues de insistir en sus anteriores manifestaciones, dice que si el ayuntamiento no se considera satisfecho con el oficio que se ha leído, no tiene inconveniente en unirse á la opinión de la mayoría.

El Sr. García ha insistido en desear conocer el criterio de los abogados y del alcalde, procediéndose al nombramiento de la comisión, para la cual han quedado designados los señores Martí, Losada, García Orell, Planas y Alcalde. Y se ha levantado la sesión.

PARA DIBUJO

Estuches para matemáticas, tableros, lapiceros, gomas, vitelas, portaplapices, tinta china y cuanto se necesita para el dibujo de adorno, lineal y paisaje.

Clases superiores y precios económicos. LIBRERIA DE JOSE TOUTS PLAZA DE CORT, 14 Y 16—PALMA

Academia

preparatoria

CARRERAS MILITARES

On se especial para Ingenieros, Industriales y Ciencias exactas, explicado con arreglo á los tratados y programas oficiales de la Escuela y Universidad de Barcelona, por el capitán de Artillería D. FRANCISCO LEON Valero—2—pal.

Francés práctico

Pronunciación perfecta, con versos y escribir correctamente en pocos meses sin libros ni trabajo fuera de la clase por el método sencillo y caro del exprofesor de la Universidad de París D. A. VAZQUEZ Jaime II, núm. 19, piso 2.º—Palma.

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica métrica, situado en la calle de Veri 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las 8 y 9 horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Casa de recreo

Se desea una en el Terreno que tenga buenas comodidades y buena renta. Informarán: Centro Anuncios.—Palma.

Colegio de corte

PARA SENORITAS

Abrió sus clases el día 1.º de Octubre. Calle de Gestos, número 13, piso 3.º Informar: en el mismo Colegio.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

Interesa se presenten en la Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares los soldados, residentes en Palma, que fueron del mismo que a continuación se expresan, con objeto de cobrar sus salarios:

- Jaime Tous Más.
Jaime Pons Roselló.
Bartolomé Sagú Balaguer.

Copiamos de la revista semanal La Unión Balear:

En el salón del establecimiento «El Melótrope» entre varios aficionados a la música y al bel canto tuvimos el gusto de oír al distinguido tenor, paisano nuestro, don Rafael Palau, quien nos dió a conocer entre varios trozos de óperas italianas algunas canciones mallorquinas, dichas y cantadas estas y aquellas con un timbre de voz y una dicción admirables. ¡Lástima que no podamos apreciar sus facultades en alguno de nuestros teatros!

Felicidades a todas veras al Sr. Palau asegurándole un buen porvenir.

En el vapor Isleño han venido de Barcelona D. Elviro Sans y D. Pedro A. Ostre.

En el vapor correo de Mahón han venido cinco individuos de tropa de la guarnición de aquella isla.

Copiamos de nuestro colega La Publicidad de Barcelona:

Se encuentra en Pulgarcá el distinguido compositor y concertista de piano don Enrique Granados.

A ruego de algunos amigos debió dar ayer el Sr. Granados un concierto en aquella población, para dar a conocer, entre otras piezas, algunos fragmentos de una ópera que está componiendo cuyo libreto está escrito por nuestro colaborador artístico don Apolos Mestres.

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda orden para admitir redenciones a metálico del servicio militar a reducidas condiciones de remplazos anteriores declarados útiles en revisión del año actual.

El día 3 del próximo mes de Octubre en el Ayuntamiento de Felanitx se celebrará la 1.ª subasta para el arriendo, en venta libre, de todas especies de consumo de aquel término para el año económico de 1901.

El importe total ó tipo mínimo para la subasta de las especies arrendables y recargos autorizados, es el de 112.309 pesetas 12 céntimos.

Iguales subastas se verificarán los días 3, 6 y 8 de Octubre en las Alcaldías de María, La Puebla y María respectivamente.

Hoy ha regresado de Barcelona el empresario del Teatro Principal D. Bernardo Manera.

Teniendo que adquirir para las atenciones del Hospital militar de esta plaza durante el mes de Noviembre, aceite, arroz, azúcar, bizcochos, chocolate, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche de cabras, maníaca patata, tocino y vinos, se señala el día 9 del mes próximo para que las personas que quieran interesarse en dicho servicio puedan presentar proposiciones.

A las cuatro y media de esta tarde ha caído sobre esta ciudad ligero chubasco.

Esta tarde ha sido curado en la Casa de Socorros de la Plaza de Santa Eulalia un individuo de oficio zapatero que con una cuchilla se ha inferido un pequeño corte en el principio del carpo.

Se comenta el hecho de haberse trabado embargo de muebles y enseres de la maestra pública de Muro por débitos de consumos de un hermano de dicha Señora.

Según tenemos entendido se ha producido por la interesada la oportuna reclamación que esperamos será resuelta en justicia.

Ha sido dado de alta por el médico municipal Sr. Font, el enfermo de difteria existente en la calle de la Plateria núm 39.

Se halla á efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento de Ciudadela el padrón industrial.

Se halla detenida en el corral público de la villa de Montuiri una perra pordocosa cuyo dueño se ignora.

Se ha dispuesto sea provista por oposición, la cátedra que en la Universidad Central de Barcelona quedó vacante, por fallecimiento de D. Agustó Comas.

Anoche en el caserío de San Jordi un individuo fué acometido por otro infringiéndole varias garrotadas. El agresor ha sido detenido.

Esta mañana han sido smonestados por el Comandante de la Guardia municipal tres sujetos por jugar a los naipes á avanzadas horas de la noche.

RESULTADO POSINIVO

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Sais de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

De actualidad

Los trastornos intestinales tan frecuentes en esta estación se combaten rápidamente tomando los «salicilatos de bismuto y cerio» del Doctor Agulló, cesando la diarrea á los pocos papeles.—Se venden en cajas de 6 y 10 reales. De venta en las farmacias del Sr. Fortesa, Bolearía—J. Valenzuela, P. Cuartera, 2, y en las principales boticas.

Herniados Quebrados

Véase en la cuarta página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santo Cosme y Damián médicos mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Misión. La exposición será á las seis de la mañana, acto continuo, misas rosadas y misa mayor. Por la tarde, acto de coro y reserva.

Otras funciones.—En la Merced, á las nueve y media misa solemne.

Boletín meteorológico

El barómetro señala 62.8 mm. ha ascendido 0.8. El termómetro marca 24.2 g.º Viento S. La atmósfera muy pesada. La temperatura igual.

Clases

de Inglés, Francés y Alemán

para ambos sexos de toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor

DR. MAXIMO HERITING

Pelaires—58, 2.º (Academia Universitaria)

Sirvienta.—Se necesita una que sepa su obligación.—Indúl presentarse sin buenas referencias. Informarán. Quin, 4—pral.

AVISO

Ha quedado abierto en las cajas del Crédito Balear y Fomento Agrícola, el pago del primer dividendo de 100 pesetas correspondiente á la emisión de obligaciones para la construcción del nuevo Teatro-Circo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Título.— Protestantismo.

Madrid 26 (9'30 m.)

Según hemos oído decir á persona autorizada se concederá el título de duquesa de Martínez Campos á la viuda de este.

El periódico El Liberal publica un artículo titulado «El enemigo en casa» en el que cita el hecho de que en varios pueblos que rodean el campo de Gibraltar solo hay siete escuelas para 78.000 españoles, mientras que las sociedades religiosas británicas mantienen treinta escuelas dedicadas á la propaganda del protestantismo.

Movimiento de buques

Madrid 26 (9'30 m.)

Coruña.—Ha zarpado con rumbo á Vigo el trasatlántico Alicante sin que haya tomado ningun pasajero.

Hoy marcha al Ferrol el crucero Vasco Núñez de Balboa conduciendo la consignación de que el mes corriente debe prestar servicio en las Arsenales.

Cumplida esta misión se dirigirá á las rías bajas para evitar los disgustos entre los trañeros y los jeiteros.

Las tormentas

Madrid 25 (9'30 m.)

Lugo.—Las tormentas que han caído estos días últimos han causado más estragos de lo que en un principio se creía.

Las tempestades han sido horribles. El huracán ha arrancado de cuajo corpulentos árboles y otros han quedado con el tronco completamente partido.

La corriente del río tomó tal fuerza que en los sitios en donde se le ofrecía obstáculos levantaba una columna de agua de más de tres metros de altura.

El paseo de las Acacias y la calle del Cardenal han quedado arrasadas.

En la estación del ferrocarril cayó una chispa eléctrica espantando á la gente que habia en los andenes y en las salas de espera.

Todas las personas ante tal suceso huyeron despavoridas.

Las pérdidas producidas en los viñedos son enormes.

Visitas

Madrid 26 (9'30 m.)

Comunican de San Sebastián que en la mañana de hoy los se-

ñores Silvela y Dato visitarán el yate del Archiduque de Austria, hermano de la Reina Regente.

Viéndose precisado el Archiduque á prolongar su permanencia en San Sebastián, en breve renovará la invitación que hizo á los oficiales de la escuadrilla española para que vayan á visitar [el Waturus.

Inundaciones

Madrid 26 (9'30 m.)

Dicen de Calcuta que las inundaciones han asolado aquel distrito ocasionando siete muertos y doce heridos, habiéndose hundido descientas casas nuevas.

Las inundaciones en Texas han causado nuevas y numerosas víctimas.

Lo que dice León y Castillo

Madrid 26 (9'30 m.)

San Sebastián.—Nuestro embajador en París señor León y Castillo asegura que solo le ha traído aquí el deseo de despedirse del señor Silvela.

Hablando de la muerte del general Martínez Campos dijo que este era uno de los más solidos prestigios reconocidos en Francia; refiere que cuando fué de embajador extraordinario en representación de la Reina para asistir á los funerales del Archiduque Alberto, á la vuelta se detuvo el general Martínez Campos en París habiéndole dado en la Embajada española un banquete al que asistieron generales tan prestigiosos como Sausier, Jarnou Negrier y Billot quienes expresaban su admiración por los hechos militares de Martínez Campos, y que al día siguiente del banquete el presidente de la República Mr. Faure le recibía en el Eliseo habiéndole formado las tropas y batido marcha.

Estando allí, añade el Sr. León y Castillo, recibió los primeros telegramas del grito de Baire, comunicándomelos el general Martínez Campos, y dijo:—Este es muy grave, estoy viendo que tendré que marchar á Cuba; no viene esto, no, estando el general Azcárraga en el Ministerio de la guerra.

Varias noticias

Madrid 26 (9'30 m.)

El importante hombre público don Germán Gamaze ha llegado á Boscillo.

A una agraciada joven que regresaba de la romería de San Ramón (Lugo) la atropellaron brutalmente cuatro mezos y la rebaron diez pesetas.

En el hundimiento de las minas Criolla é Inocencia, del pueblo de la Unión, se han registrado varios heridos graves y muchos obreros contusos.

Se ha celebrado en Cádiz un banquete de periodistas en honor de don Rafael de la Viesca.

Un bandido

Madrid 26 (9'30 m.)

Según noticias de Alicante, en la comarca marítima de aquella provincia ha reaparecido el célebre bandido Pínet, á quien se suponía refugiado en Orán.

Reina un pánico extraordinario entre los propietarios de aquella región.

Pínet se ha presentado en el domicilio de su hermano propinando á éste una paliza y apoderándose de varios objetos de valor

Gran tormenta

Madrid 26 (10'30 m.)

Paris.—El periódico Le Journal publica un despacho expedido en Terranova, sin fecha, diciéndose que á consecuencia de la última tempestad caída sobre aquella población faltan todavía cincuenta embarcaciones francesas que se dedicaban á la pesca y que desaparecieron [efecto de la tempestad.

Lo de China.—Mujeres asesinadas—Declaraciones de Li-Hung-Chang.

Madrid 26 (10'30 m.)

Londres.—Los periódicos de esta capital publican despachos expedidos en Hong-Kong les que dicen que 20.000 boxers amenazan la población de Canton, como también amenazaron destruir la cañonera Francesa que actualmente está fondeada en Keunt-dronk.

Gran número de mujeres indígenas y cristianas han sido asesinadas.

Un telegrama de Tient-sin dice que Li-Hung-Chang permanecerá pocos días en Pekin. Este ha declarado que cree en una pronta solución al ficto chino-europeo.

Además ha añadido qu el ataque inesperado á Petang ha agravado aún más la situación.

FABRA

Madrid 25 Septiembre (4-t.)

Table with exchange rates: Interior centado: 73'45, Cubas 1886: 87'80, Cubas 1890: 73'10, Frances: 29'85, Londres: 32'62, Amortizable 4 p: 82'15, Idem 5 p: 92'98, Banco de España: 507'00, Cambio Tabacos: 398'00

Barcelona 25 Septiembre (8-n.)

Table with exchange rates: Interior fin de mes: 73'42, Amortizable 5 p: 92'70, Cubas: 87'37, Cubas 1890: 72'75, Nortes: 54'18, Alicante: 80'10, Colonial: 118'00, C. Paris: 72'35

(100)

atravesó la plaza y mirando á todos lados para asegurarse de que estaba desierta y de que no le seguía ninguna mirada indiscreta, se internó en la callejuela de Chabanis. Se detuvo á la puerta del número catorce y llamó. Abrióse la puerta dejando ver un portal estrecho y sumido en la obscuridad. El portero asomó la cabeza al ventanillo y preguntó quien entraba. No le hizo caso el desconocido y llegó á la escalera sin responder y subió con el paso de un hombre que está acostumbrado á frecuentar la casa. Oreyó el portero que sería un inquilino que volvía del teatro y cerró la vidriera volviéndose á la cama sin decir nada más. Subió el desconocido hasta el segundo piso, se internó en un corredor y llegó, andando de puntillas, hasta el final de éste, deteniéndose ante una puerta por debajo de la que pasaba alguna luz. La llave estaba puesta en la cerradura. la dió la vuelta y la puerta se abrió. Pasó entonces á una reducida ante-

(101)

sala alumbrada por una lamparilla y en la que se veían dos puertas. Empujó el desconocido una de ellas y penetró en un dormitorio del que salían gemidos y ahogados lamentos. Al oírse el ruido de la puerta cesaron éstos y se oyó una voz de mujer. El dolor y la angustia la hacían temerosa cuando preguntó: ¿Eres tú, Armando? No respondió el desconocido, y se acordó bruscamente al lecho cuyas cortinas apartó á un lado. En el dormitorio no había más luz que el resplandor que proyectaban unos leños que se consumían en el hogar de la chimenea. Ese resplandor fué suficiente para que el desconocido pudiese ver, retorciéndose sobre el lecho, á una mujer joven y hermosa cuyo rostro revelaba un sufrimiento espantoso. —¡Armando! ¡Amado mío! ¡Oreo que me voy á morir!—dijo la joven que mordía las sábanas de la cama, para no gritar. De pronto el desconocido echó hacia atrás el abrigo cuyo cuello le había tapado parte el rostro. Al reconocerle dió la joven un grito,

(104)

engañó á su marido y dió á luz el fruto del adulterio. Tres eran las personas que poseían este secreto: mi íntimo amigo Armando, convertido en cómplice vuestro, vos y yo. Armando pasó aquí la velada y cuando se presentó la crisis, salió apresuradamente en busca de un cirujano que vive en los muelles. En el momento en que pasaba por el Puente Nuevo le salí al encuentro diciéndole: —Lo sé todo. Me comprendió y me siguió. Bajamos á la orilla del río y echamos mano á las espaldas. Al tercer pase cayó mortalmente herido, pero aún; tuvo tiempo para decirme en donde os encontraría y en qué estado. El erizado, á cuya indiscreción debo la revelación de nuestra infamia, se marcha mañana por la mañana conmigo. Me acompañará á España y allí me las arreglaré de manera que no vuelva. Ahora somos, vos y yo, los únicos que conocemos la verdad, y como yo quiero ser par de Francia y ascender á general de división, y además me pro-

(97)

La verja estaba abierta, y la berlina entró en el jardín, y dando la vuelta, fuése á parar al pie de la escalinata. El español y la del cabello rojo entraron en la casa, y Milón se quedó en el pescante. El ayuda de cámara, le dijo: —Echad la manía á los caballos, y vamos á echar un trago. —¿A dónde?—preguntó Milón —Ahí enfrente, en [casa de la tía Bette. Y, con el dedo, le señaló al otro lado de la calle una especie de figón, al que iban á comer los trabajadores de los alrededores. Echó Milón las manías de paseo sobre las grupas de los caballos, arrolló las riendas al rededor de la fusta, echó pié á tierra, y siguió sin ninguna desconfianza al ayuda de cámara. En el figón no había ningún parroquiano, porque precisamente sucedía esto á la hora del trabajo. La tabernera, que era una gruesa comadre de rostro rubicundo, estaba leyendo un periódico, sentada al pié del mostrador. —Dadme una botella de lo mejor que tengáis,—dijo el ayuda de cámara al entrar.

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel, número 4 y 5, piso 1.º, dedicada hace veintidós años a la curación de las *hérnias*, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditada *Parche anti herniario* y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras *hérnias* en todas las edades y en ambos sexos.

El *Parche anti herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *hérnia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni liaga y quita el dolor voluminoso que sea, y no molestan para nada al herniado. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su *hérnia* las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento hasta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista D. Ramón Vidal estará en esta capital los días 1, 2, 3 y 4 del próximo mes de Octubre, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus *hérnias*, y recibirá en los referidos días de diez á una y de seis á nueve por la tarde.

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses
 descubierto por Sr. R. A. Mariell (1896) en el término de Manacor.
Ida y vuelta el mismo día
 PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS
 De una hasta cinco personas, 7⁵⁰ pesetas.—Por cada persona de aumento, 1⁵⁰ pesetas.
 El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 21.—Manacor.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belligas es el
Purgante de ANDRÉS Y FABIA
 Farmacéutico premiado de Valencia
 Corrige inmediatamente:
 Inapetencia, Acidez, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstro, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.
 Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.
 De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

Compra y venta de fincas

Para enfermos; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE EN OLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los oídos, las estrías de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gernón, el vapor «Reina María Cristina» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cuba y México, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
 El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «León XII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.
Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Sala de Penya», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Guaymas, Sabanailla, Puerto Abello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Cambia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y billetes y sencillamente directos.
Línea de Filipinas.—El día 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ia y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires.—El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádiz saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Océas al vapor de Linares del Brasil-Pacífico.
Línea de Fernando Poo.—El 25 Septiembre de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Laracha», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Camarinas.—El día 15 saldrá de Barcelona, el 17 de Valencia, el 18 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Océas, Valencia y Barcelona.
Línea de Wángar.—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
 No se admite carga la víspera de la salida.
 Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma
PLAZA DE ANTONIO MAURA—NÚM. 4

Vapor directo de Palma á las Antillas Vapores trasatlánticos Pinillos, Izquierdo y C.

—N.º 32 C.—CADIZ—
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos.
 Para PUERTO RICO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, VERACRUZ y TAAMPICO, saldrá el 10 de Octubre el vapor



PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS.
 Para más informes, dirigirse á sus Representantes en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.—Palma.



LA CATALANA

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas á vapor.
 AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO 1865
 Domicilio social: Dormitorio de S. Francisco 5, pral.
 Único subdirector en la provincia de las Baleares, con título y poderes Notariales D. José Arbós y Mestre.
 Oficinas de la Subdirección: Calle de Serriá, número 21, pral.

Guano SANTA MARIA

Colomina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin exponerlos á que queden esquilmosos con el tiempo.
 Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfarería, número 40—Almacea de Vinos.

EL ACETILENO

como PETROLEO á real el litro y como GAS á medio real el metro, con los ARARATOS PERFECCIONADO sistema
BOFILL (Ingeniero)
 Patente de invención por 20 años
 Lámparas y Fares para Bicicletas y carruajes y Mecheros especiales que no producen humo.
Carburo superior á 70 cént. km.
 Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me haya satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como Usurpadores.

Sindicato-141-1.-PALMA

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y S. Juan.
 En las cojeras del ganado vacuno, mular y aballar, así como en las heridas y tumores de estos animales es curativa, rápida y segura en acción repulsiva y resolvente, formando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria por el facultativo.
 No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.
 Sustituye al hierro picado sin sus inconvenientes.
 Se vende á 2 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

Academia Preparatoria
 para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras.
 bajo la dirección de
D. JAIME DOMENECH
 SOL-56—PALMA.
 Repases para el examen de Ingreso en facultad.

Kan-oi-kali

Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo ó impide su caída. Frasco, 1 peseta.
 Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Venta de fincas

Varias en Santa Catalina y solares para edificar tanto se venden al contado como a plazos otra al Molinar y otras en Palma. Dada razón en la calle del Socorro, número 21, de esta ciudad y calle Montevideo de Sta. Catalina, en la casa de Miguel Oliver, el carratero.

Caballo: Hay uno para vender de inmejorables condiciones, le mismo sirve por carruaje de lujo que por carro de transporte.
 Además se vende sus guarniciones y una galería de cuatro asientos.
 Informarán: calle de S. Miguel, 22.

Se vende una finca en la calle de Jaime I núm. 105, que consiste en cuatro tercetos pisos, dos cuartos pisos, y uno preparado para obras, con un terrado grande con tres cuartos, coladuría.—Informarán: Escursach, núm. 20, piso 2.º

98

Sentóse Milón á la mesa, y la tabernera le sirvió vino y vasos.
 Etcancióronse ambos el vino.
 Un momento después entraron dos trabajadores, á los que siguieron otros cuatro, en dos tandas distintas.
 Los seis se sentaron al rededor de la mesa que ocupaba Milón.
 Cuando todos ocuparon sus sillas, la tabernera cerró la puerta.
 —¿Qué es lo que hacéis, buena mujer?—preguntó Milón asombrado.
 —Ahora te lo diremos,—respondió el ayuda de cámara haciendo una señal á los seis trabajadores que habían ido entrando antes.
 Y al mismo tiempo arrojó el contenido de su vaso al rostro de Milón.
 Los pretendidos trabajadores se arrojaron sobre éste, medio cegado por el vino, y á pesar de la fuerza hercúlea del coloso, consiguieron apoderarse de él.

XV

Mientras tanto que Milón caía de este modo en la emboscada, que le habían preparado, al Muñeco se reunían con

103

ble espanto, que había tenido fuerza bastante para acallar, durante un momento, el dolor.
 —¡Oh! ¡Leo mi sentencia de muerte en vuestrós ojos!—exclamó.
 —Os equivocáis,—respondió fríamente su esposa.
 —¡Armandol! ¿En donde está?—repitió la enferma.
 —No puede venir porque le maté.
 —¡Miserable!
 Gritó la enferma y tuvo fuerza bastante para rechazar á aquel hombre, que era su marido, y de cuyo domicilio había salido para irse á refugiar en una humilde casa de huéspedes, para ocultar el resultado de su falta.
 »Le rechazó con rabia y con furia y balbuceando le llamó asesino.
 »Sentóse su esposo en un sillón á poca distancia del lecho y replicó con mucha calma:
 —Habéis de saber, señores, que hace muy poco que llegué de España. Nadie sabe que estoy aquí y todo París me cree en nuestras posesiones de Normandía.
 »Nadie conoce vuestra verdadera posición y no conviene que pueda decirse nunca que la duquesa de Fenestrango

102

»El desconocido le echó mano al cuello diciéndola:
 —¡Callaos si no os mató!
 »Fue tan violenta la emoción que experimentó aquella desdichada que, por un momento, olvidó sus dolores.
 »El hombre se hallaba en su presencia no era el que respondía al nombre de Armandol y al que estaba esperando.
 »Le contempló y, al hacerlo, erizóronse los cabellos y quedóse pálida y muda como una estatua, mirándole con expresión de profundo terror.
 —¡Vos aquí!—pudo balbucear al fin.
 »Al entrar había cerrado el desconocido la puerta.
 —Soy algo cirujano, señores,—dijo con acento de mofa,—y podré sin inconveniente reemplazar al que vuestró Armandol fué á buscar.
 —¡Madame! ¡Madame en seguida! Tendéis derecho á hacerlo como marido ultrajado, pero no me ultrajéis ni martiricéis.
 —No me burlo,—replicó el recién llegado,—y tampoco tengo ganas de bromas. Os lo repito; soy algo cirujano y podré suplir al médico cuya llegada aguardabais, y lo veréis...
 »Le miró la enferma con aquel terri-

99

Vanda y ambos procedían á la lectura del manuscrito de Turquesa.
 Formaba éste un voluminoso cuaderno cuyas hojas estaban cubiertas de una letra menuda y apretada.
 El título no podía ser mas extraño.
EL MUERTO VIVO
 Estaba además dividido en capítulos.
 Habría dicho, al verlo, que era un manuscrito de una novela destinado á la imprenta.
 El Muñeco leyó en alta voz:
Capítulo primero
 »En una noche fría y brumosa del invierno de 1823 detúvose un carruaje en la plaza de Louvois.
 »Del carruaje se apó un hombre que llevaba un capote con doble cuello y cuya boca, al tocar en el suelo, produjo un ruido metálico, el de una espuela.
 »Aquel capote y las espuelas habrían revelado en seguida la profesión de aquel personaje aun cuando no le hubiese hecho también la gorra de cuartel que llevaba inclinada sobre la oreja izquierda.
 »Pagó al cochero y le despidió,
 »Volviendo la espalda á la biblioteca,